

El tiempo... Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha...

# El Sur

Table with subscription rates: Córdoba, un mes 2 pesetas; Provincias, trimestre 6; Extranjero, trimestre 12.

DIARIO DE LA TARDE

Año III.-Número 563.-Apartado n.º 74

FRANQUEO CONCERTADO

Director: Fernando Vázquez Ocaña

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: MAESE LUIS, 22 TELÉFONO 2-7-5-5

Córdoba.-Junio 1934.-Martes 5

HECHOS...

## Observaciones Pantomima fascista

En Madrid se reunieron ayer en el aeródromo de Cuatro Vientos esos señores que se denominan fascistas...

## Contradicciones del régimen

Acompañando a la artista cinematográfica Marion Davis ha llegado a Sevilla el multimillonario William Randolph Hearst...

## Cine Góngora

### Estreno de «El rey de los hoteles»

Ayer, con asistencia de numeroso público, se proyectó en el cine de la calle Jesús María la producción de «Equitable Film»...

Carmine Gallone ha hecho un film verdaderamente prodigioso, con magníficos decorados y lujosa presentación...

## Del Ayuntamiento

### La sesión de ayer

Presidiendo el señor León Priego, se reunió anoche el Cabildo municipal en sesión ordinaria.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior. Todos los asuntos que figuraban en el orden del día...

## HUJO DE MIGUEL BOMEZ

RESTAURANT - Teléfono 2368

Plato para el día 6.-Chuletas de ternera a la francesa.

## GLOSAS DEL MES

# MAIZ, ARROZ Y VENALIDAD

Siendo tan grave, lo peor para el porvenir de la República no es la decadencia de la personalidad en sus Gobiernos, a partir del primero que presidió el señor Lerroux...

Pues bien: a los pocos meses de Gobiernos radicalderechistas, ya hay un gran escándalo público. El Gobierno hace un convenio de trueque de maíz argentino por arroz español.

¿Quién se iba a beneficiar, además de los concesionarios por transferencia, de una operación tan desastrosa para el Erario público? ¿Por qué el Banco Exterior renunciaba a ganar por lo menos cerca de cuatro millones de pesetas?

Banco. En la Prensa diaria se han hecho acusaciones concretas. Todo íntil. Mucho tememos que el escándalo del maíz y el arroz quede enterrado bajo siete pies de tierra.

Lo que no podrá enterrarse es la naturaleza de ese suceso sintomático: el «modo» ético. A los Gobiernos republicanosocialistas les reprochaban los partidos que ahora están en el Poder los «modos» de gobernar.

Algunos se sorprenden de que las derechas, sostén del actual Gobierno, toleren estos otros modos. A nosotros no nos sorprende esa tolerancia. No sólo no les preocupa el descrédito de la República, sino que lo desean.

## A partir del pacto Lerroux-Gil Robles vivimos en plena república americana, sin garantías para los hombres ni para la Prensa.

¿No es trágico que por gustar la experiencia Lerroux, el que decía: «Cuando yo gobierne, se pacificarán los espíritus», vivamos en estado de alarma constante y con maíz y arroz a la trágala?

## ASIA

El Japón está farruco. Hirota, su ministro de Estado, habla sin miedo. Muy energético con Brasil, porque ha reducido al 2 por 100 la emigración japonesa a aquel país.

Shanghai, capital comercial de China, está llena de vendedores de armas, de aeroplanos, etc., etcétera. Allí llegan modelos de ametralladoras que sólo les falta decir papá y mamá, que sueltan miles de balas por minuto.

Las fábricas de armas europeas, no dan abasto, se reparten buenos dividendos. Los principales clientes, China, Manchuria, etc. ¿En qué acabará esto? Ya lo puede suponer el lector.

No se fijan que esas armas pueden volverse en contra. En una de las mejores fábricas de Europa hay departamentos especiales montados para los agregados militares del Japón para que controlen la producción.

Matsucka, el japonés bajo de estatura, que abandonó hace cosa de un año la Sociedad de Naciones, cuando lo de Manchuria, habla bastante claro diciendo:

—Francia pudo extenderse en la Indochina a su gusto a costa del territorio de la China y nadie se quejó en Europa ni en América, y ahora porque Japón reclama dos pequeñas y diminutas islas...

Cada bando pone sus argumentos; pero la verdad es que el peligro existe y cada vez mayor. Lo de China, con ser enorme para el dominio de Europa y América, no tiene importancia con la competencia comercial que hace actualmente el Japón al mundo entero.

Veremos en qué acaba todo esto; pero no será sin duda, en nada bueno.

## TANTARANTAN MADRILEÑO

### Fragmento de una carta

«... Habían de haber visto ustedes— escribe el diputado radical a sus amigos del comité puerberino—, al Conde de Valllellano, p-gando voces en los pasillos del Congreso, como cuando actuaba de alcalde de Madrid en representación personal del rey Alfonso...»

«¿A qué va un diputado radical a la sesión del Congreso? No hay abdicación semejante, degradación parecida, tortura idéntica, sonrojo que se le pa-

pa y América, no tiene importancia con la competencia comercial que hace actualmente el Japón al mundo entero. Aquí la extrema gravedad. Japón se mete por todas partes. Acude al mercado americano y lo destruye con sus precios.

Japón produce muy barato porque paga pocos jornales y sus habitantes trabajan intensamente. Cada país se encierra en sí mismo para no dejar entrar; pero eso es difícil que continúe.

Veremos en qué acaba todo esto; pero no será sin duda, en nada bueno.

rezca. Hay que aplaudir, no ya al señor Cid, agrario obeso, que tiene del principio de autoridad un concepto del regordamiento y de tejido adiposo, como si concibiera las ideas no en su cerebro, sino en la grasa que le redondea todo el cuerpo, sino a nuestro Salazar Alonso, que se embriaga con las ovaciones de las derechas y habla de la disciplina y del orden público igual que pudiera hacerlo un sargento instruyendo reclutas para guardias de Asalto, o a nuestro buen notario-editor don Diego Hidalgo, que está ya inflado de «substancia militar» como dijo don Juan de la Cierva, de feliz memoria y que habla de comprar armamentos y municiones y de tener un ejército eficiente con el mismo entusiasmo que lo hacía Alfonso XIII cuando le telegrafiaba al general Silvestre después de la merendona de Valladolid.

«¿A qué va, queridos amigos— continúa escribiendo el diputado radical— un lerrouxista puro, joven bárbaro de ayer, republicano y revolucionario, al Congreso, a sentarse tras el Gobierno para actuar de coro y de tapadera de las derechas, de las ideas y de los intereses y de los negocios de las derechas? Ya no se recatan, siquiera, para decir que exigirán a Lerroux que nos obligue a acudir al Congreso, como se lleva a los chiquillos a la escuela. Jamás se tuvo tanto impudor.

«Claro es que los sesenta diputados que estamos «rechillados» o «haciendo rabona» tenemos el corazón con Martínez Barrio, que aunque culpable ayer se ha sacudido las moscas, pero, ¿cómo seguirle si vamos a perder el gobernador amigo y la escasa influencia que nos queda, ya que en los ministerios los únicos que reciben favor a manos llenas son los monárquicos y los gilrobleños y los velasquenses? Y no queda otro dilema a los radicales que ser consentidores con don Alejandro o perseguirlos con don Diego... Y para caer en esta abyección ha sido preciso que venga la República...»

Por la copia, SILVIO

### «La lección de América»

por el ilustre catedrático cordobés,

Antonio Jaén Morente

de venta en la LIBRERIA IBERICA y en las demás

## La censura impide que se publiquen los blancos determinados por las tachaduras.

Javier Bueno, director del periódico «Avance», ha estado doce días preso por publicar un artículo debido a un diputado a Cortes. Fué llevado a la Audiencia con las manos esposadas.

## Detención de dos alemanes

El agente consular de Alemania don Rafael García Ripoll compareció en la Comisaría de Vigilancia, donde dio cuenta de que en el cortijo que posee en Villarrubia se habían presentado ayer dos alemanes, los que en tonos incorrectos pretendieron que los recibiera y exigieron al casero del cortijo que les entregara comida, la que desecharon por parecerle insuficiente.

Los súbditos alemanes pretendían que el agente consular les entregara dinero para marchar a su nación, a lo que el señor Ripoll se negó por no tener consignación para ello, entregándole un auxilio económico de su bolsillo, que no aceptaron, profiriendo insultos y amenazas.

Como al presentar los alemanes los pasaportes viera el señor Ripoll que éstos no estaban visados por ninguna autoridad española, le hizo sospechar que se tratara de dos individuos de mala conducta, comunicándolo así al gobernador civil, cuando esta autoridad le llamó por haberse presentado los individuos en cuestión en dicho centro en solicitud de socorro.

Después se ha podido averiguar que los alemanes la emprendieron a golpes y dieron una puñalada, sin consecuencias, en el cortijo a un criado del señor Ripoll.

La Policía procedió a la detención de los incorrectos alemanes, habiendo ingresado en la cárcel a disposición de la autoridad gubernativa, interin se reciben los informes necesarios que acrediten su moral.

Los alemanes se llaman Frach Brodt Hart Max y Reinhold Scholz.

## Noticias

### Alumna aventajada

Después de provechosos estudios en el Colegio del Marrubial ha aprobado su examen de ingreso en el Instituto de Segunda Enseñanza la aplicada niña Eugenia Quirós Villoslada, hija de nuestro particular amigo don Antonio Quirós. Felicitamos a sus padres, así como a su profesora doña Angela Romero.

## Los detenidos de Montilla deben ser puestos en libertad

Nos dirigimos a las autoridades judiciales llamándoles la atención sobre un hecho. En Montilla, por figurar en una lista recogida a un muchacho de la Juventud Socialista, han sido detenidos numerosos mozos, pertenecientes a los grupos deportivos de esta organización. Estos muchachos vienen padeciendo prisión en la cárcel de Córdoba, con ánimo fuerte, cada día más fuerte conforme se robustece su convicción de que son víctimas de una maniobra contra el Ayuntamiento socialista. Hubo algunos a quienes se le recogieron armas y esto puede fundamentar un proceso. Pero ¿y los demás? ¿Cuál es su delito? La insania antisocialista del capitán de la Guardia civil urdió, en seguida, la grotesca ficción de un «movimiento contra la seguridad del Estado». ¿Cómo ha podido la autoridad judicial, más prudente en su cometido por ser más alta y sensible su misión, picar en la versión y privar de libertad a quienes no han cometido falta ni delito?

Pudiera dicho capitán emplear su celo en términos generales y seguramente recogería un buen arsenal de armas en los domicilios de los miembros de la C. E. D. A., las J. P. A., la J. O. N. S. y otras organizaciones derechistas. Pero esto no es lo importante, a lo que parece, sino fingir tartarinescos complots. Ahora bien, ¿no es oportuno señalar una realidad elocuente? La de que en Madrid se han manifestado las falanges españolas de las J. O. N. S. en plan militar, sin que las autoridades hayan colegido motivo para practicar detenciones, mientras la mera anotación de unos nombres y apellidos en una lista socialista, ha despertado el espanto del capitán de Montilla.

Rogamos a los señores fiscal y juez de Instrucción que paren su atención en el contraste y vean si moralmente deben tener un minuto más en la cárcel a los muchachos montillanos. Porque la desigualdad de trato entre unos y otros no honra ciertamente el propósito pacificador de la República. También le recomendamos la lectura de las presentes líneas al gobernador señor Gardoqui, en nuestro deseo de que coincida con nuestras apreciaciones e influya para procurarles libertad a los jóvenes detenidos.

Fernando VAZQUEZ

## Hacienda

Pagos para mañana

Por la Tesorería de Hacienda se harán efectivos los libramientos siguientes:

Señor Administrador principal de Correos, don Domingo Esparza Lara y don Macaric Paris Fernández.





